

## *Un nouvel essor de notre activité pédagogique au cours de la nouvelle année*

---

Après la dure secousse de l'an dernier, nous avons dû nous ressaisir cette année, mettre au point notre comptabilité et notre trésorerie de façon à repartir ensuite sur des bases solides et sûres.

Non pas que nous ayons cependant abandonné toutes nos besognes créatrices : notre revue *L'Éducateur Proletarien* n'avait jamais été aussi fournie et aussi sérieuse dans son originalité. *Enfantines* a paru très régulièrement. Et nous avons fait pour notre « Gerbe » bimensuelle un effort de mise au point et d'adaptation qui nous vaut l'approbation et les encouragements de nos nombreux lecteurs. Nos rayons Radio et Phono se sont heureusement adaptés aux conditions commerciales actuelles et ont pris de ce fait une nouvelle extension.

Mais cette activité n'est rien encore, comparée aux tâches urgentes qui attendent d'être réalisées, et que nous seuls pouvons et devons réaliser.

Nous passerons en revue en fin d'année comme d'habitude, nos diverses activités. Nous voudrions examiner plus spécialement aujourd'hui notre rayon *Editions*, notamment le *Fichier scolaire Coopératif*, et la *Bibliothèque de Travail*.

\*\*\*\*\*

Pour la *Bibliothèque de Travail*, nous allons faire un effort qui nous permettra d'approcher de la 10<sup>e</sup> brochure avant octobre. *Les anciennes mesures*, que nous annonçons d'autre part, va paraître incessamment, si elle n'est pas expédiée lorsque paraîtront ces lignes. Nous préparons la publication d'un important travail sur la *classification décimale en classe*, que nous publierons sans doute en un numéro double de la *Bibliothèque de Travail*. La 9<sup>e</sup> et la 10<sup>e</sup> brochures sont sur le chantier. Et nous pourrions repartir alors pour une nouvelle série.

Le succès de cette publication est indiscutable. Il suffirait de la poursuivre, comme nous le demandent de nombreux camarades, à un rythme accéléré pour trouver des souscripteurs nouveaux. Les projets intéressants ne manquent pas. Faites une sérieuse propagande et nous aurons bientôt l'annonce indispensable pour la Bibliothèque de Travail de nos classes.

\*\*\*\*\*

Mais le *Fichier Scolaire Coopératif* doit retenir davantage encore notre attention.

Nous avons fait un très gros effort l'an dernier pour terminer la série promise de 500 fiches. Il y a là maintenant, pour les écoles, les fondements précieux du *Fichier scolaire* qui sera bientôt l'outil indispensable dans toutes les classes.

Mais cet embryon de fichier ne suffit pas. Tant de documents mériteraient d'être édités, tant d'initiatives de nos adhérents gagneraient à être connues : fiches d'histoire locale ou générale, fiches de calcul, etc... Nous devons poursuivre notre œuvre et, par une continue création, imposer notre initiative à l'attention de tous les éducateurs.

Nous préparons activement, dans les diverses directions, la matière de ces fiches nouvelles. Mais nous ne ferons aucune édition cette année. Nous voudrions par contre, dès octobre, passer à une réalisation régulière et méthodique.

Se pose alors avec acuité la question de la forme pour ainsi dire commerciale sous laquelle nous allons offrir aux instituteurs cette nouvelle édition.

La première édition avait été faite par souscription à une série de 500 fiches. L'expérience a montré que ce chiffre de 500 est beaucoup trop élevé. Après discussion au dernier congrès, le principe avait été retenu de séries réduites de 30 à 50 fiches, se rapportant autant que possible à un sujet homogène.

Pratiquement, des éditions semblables sont pour ainsi dire impossibles. Chaque série nouvelle nécessiterait un lancement onéreux qui parviendrait difficilement à nous procurer un nombre suffisant de souscripteurs. Nous avons donc dû envisager cette édition sous une autre forme.

Nous avons plusieurs projets que nous soumettons à nos lecteurs. A eux de nous donner leur point de vue pour qu'une décision ferme puisse être prise à notre prochain Congrès.

\*\*\*\*\*

PREMIER PROJET. — A partir d'octobre prochain nous publierons le *Fichier Scolaire Coopératif* sous forme de périodique paraissant tous les mois et comprenant :

a) Des textes imprimés sur page format *Educateur Prolétarien* au recto seulement. Ces textes seraient encadrés. Il suffirait de les découper en suivant le cadre pour avoir les fiches papier.

Des prix spéciaux seraient consentis aux abonnés qui désireraient recevoir le tirage sur carton exécuté simultanément (sur fiches carton habituelles, toutes prêtes, expédiées séparément comme imprimés).

Ou bien :

b) Une livraison régulière de fiches papier ou carton absolument prêtes et coupées.

Cette solution éviterait du travail aux abonnés, mais l'envoi ne pourrait être fait au tarif réduit. Il faudrait payer 0,15 au lieu de 0,02, soit pour 10 livraisons, 1,50 au lieu de 0,20, soit 1,30 de plus.

Nous recueillerions des abonnements à cette publication qui aurait dès lors une vie régulière assurée et enrichirait de façon permanente nos Fichiers Scolaires Coopératifs.

2<sup>e</sup> PROJET. — Mais le lancement d'un nouveau périodique est toujours lent et onéreux. Il amène, dans une certaine mesure, une dispersion d'efforts regrettables.

C'est pourquoi nous avons pensé à une autre solution possible.

Un cahier de fiches éditées selon la formule a) ci-dessus serait joint tous les mois à *L'Educateur Prolétarien*, dont l'abonnement serait légèrement majoré en conséquence. Nous pensons qu'il nous faudrait publier au moins 16 fiches par mois, ce qui représente 32 pages (verso non imprimé).

La solution b) ne serait pas possible dans ce cas si nous voulons conserver à notre revue le bénéfice du tarif périodique. Les fiches seraient donc imprimées recto et encadrées pour découpage. Les fiches carton correspondantes seraient livrées séparément, à un tarif spécial, à ceux qui les demanderaient.

De cette façon, la publication du Fichier bénéficierait du rayonnement important de notre revue. Ce serait certainement un appoint sérieux pour le succès de l'édition.

*L'Educateur Prolétarien* risquerait alors d'être trop copieux : 60 pages de textes plus 32 pages de fichier, cela ferait 92 pages plus la couverture.

Cela a quelques avantages : les inconvénients ne doivent pas non plus être négligés : une revue trop copieuse risque de ne pas être lue entièrement, si intéressante soit-elle. On parcourt quelques articles puis on réserve le reste pour les jeudis, ou les dimanches, ou le soir... et le temps manque toujours.

Il y aurait à cela un remède : la parution bimensuelle, qui ne donnerait pas beaucoup plus de travail, ne coûterait sensiblement pas plus (expédition comme périodique, 0,40 par an au lieu de 0,30 actuellement).

Chaque numéro contiendrait, sous les rubriques habituelles réduites ou alternées, 30 pages de texte et 8 fiches (16 pages), soit au total 46 pages.

Je précise ce point que la copie publiée serait de même longueur qu'actuellement, le prix de revient sensiblement le même. Mais la publication plus fréquente, sous forme de fascicules plus maniables, servirait certainement notre propagande, tant au point de vue revue qu'au point de vue fichier.

\*\*\*\*\*

Nous serions heureux d'avoir l'avis de nos camarades sur ces divers projets. Les critiques et suggestions que nous allons recevoir nous permettront d'étudier attentivement le projet que nous soumettrons à l'A. G. d'août.

Ne manquez donc pas de nous faire connaître au plus tôt votre point de vue.

C. FRENET.